

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Plas.	QT.
Trimestre	1	50
Sextimena	2	50
Quincena	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

Almacenes Montaner
Pañería, Sostretería y Camisería
2 a 10 Sindicato y Milagro 1 a 11
Para Carnaval se han recibido surtidos de gasas y otros artículos apropiados para Bailes y Disfraces que se expendrán a

Precios singularmente Baratos

Expléndidos surtidos en todas las secciones

Venta al metraje y confeccionado
Forreras, Alfombras, Cortinajes, Paraguas, Mantas para cama, Capas-Rusos, Sobretodos y otros abrigos confeccionados para Caballero y Niño.
Capas de pieles y confecciones para SEÑORA; Boas y Manguitos.
Se confeccionan a la medida toda clase de prendas para Caballero y Niño, como también Abrigos de Señora.
Calle del Sindicato, 2 a 10 y del Milagro, 1 a 11

AL DIA

Garófalo y la Universidad de Barcelona

En artículos aquí publicados distintas veces, he debido lamentarme del abandono de la enseñanza oficial española. Como remedio a tan grave mal y a tan funesta desidia recordaba que Italia debía hoy en gran parte los progresos de su moderna cultura, a la generosa hospitalidad que con un buen sentido excelente había concedido a profesores extranjeros, quienes derramados por sus Universidades levantaron el espíritu científico en aquella nación, cuyos frutos no tardaron en germinar. Y así hoy, Italia, no obstante su decadencia política, está muy lejos de ser una nación ignorante. En sus escuelas se trabaja con provecho, y tal vez el espíritu científico consiga formar una generación de *sprits forts*, algo más provechosa y sensata que la nuestra.

Por de pronto la Italia moderna ha dado ya sus frutos en una importante rama del humano saber. La escuela antropológica italiana es la primera del mundo, y sin ser perito en derecho a nadie le son desconocidos los nombres de Ferri, Lombroso, Garófalo, Puglia, Setti, y tantos otros especialistas en derecho penal.

Pues bien. Garófalo, el notable profesor romano, acaba de presentarse en Barcelona ofreciendo explicar *gratis et amore* un curso de historia antigua en aquella Universidad.

A nadie se le oculta la importancia ni el valor de semejante ofrecimiento, sobre todo cuando no ha de costar un céntimo. La universidad de Barcelona sería la primera en romper la rutina de la enseñanza oficial, albergando en sus aulas a una eminencia cuyas enseñanzas se disputarían los centros europeos.

Semejante honor ha sido rehusado por el claustro de catedráticos, quienes, a falta de mejor argumento han contestado a Garófalo que *no era costumbre* que allí fuera a enseñar ningún extranjero por mucho que supiese; sin duda porque no era de la familia.

Esta negativa de la Corporación oficial pone en evidencia que en España no hacemos cosa alguna como *no sea costumbre*. No es que los catedráticos de la Universidad de Barcelona hayan querido desairar a un Garófalo, eso no. Ellos reconocen su competencia científica, su saber, su generosidad; pero no es posible romper con una tradición, *no es costumbre faltar a la costumbre*; ¡la rutina!

Y así como ha sucedido hoy con este profesor italiano, no es raro que suceda mañana con un francés ó un alemán. Aunque Europa entera se apidase de nuestra ignorancia y quisiera mandar sus profesores a enseñarnos, tendríamos que contestar como acaba de hacerlo el claustro de la Universidad de Barcelona; *lo sentimos, pero no es costumbre*. Somos ignorantes, pobres y holgazanes. Se nos quiere enseñar sin sacarnos el dinero del bolsillo, se nos tiene lástima y no nos falta quien se tome la molestia de desasarnos; pero ahí *no es costumbre*.

Por fortuna el Ateneo barcelonés ha hecho proposiciones a Garófalo para que explique su curso de historia antigua en aquel centro. Si así sucede habremos de convenir en que los Centros oficiales no existen para bien de la ciencia, sino... *por costumbre*.

¿Y no les parece a Vds. que semejantes costumbres nos van resultando un poco caras? ¡Sobre todo para lo que sirven!...—B.

Inglaterra y el Transvaal

En el Natal
Camino de Ladysmith.—Escaramuzas en el Tugela.—White y Buller.—Bombas sobre Ladysmith.

Se van recibiendo algunos telegramas del Natal que calman en parte la ansiedad del público. Ya no cabe dudar que el general Buller ha iniciado la tercera intentona para librar a Ladysmith.

El corresponsal del *Daily Mail* en Pietermaritzburg dice que ese general es dueño de la principal posición del camino de Ladysmith.

A pesar de guardarse la más absoluta reserva en el ministerio de la Guerra, se sabe que las fuerzas de Buller cruzaron el Tugela el viernes por vados poco frecuentados y reconocidos previamente y que marcha por Acton Homes sobre la ciudad sitiada. Hasta que no llegue a ésta no serán dados a conocer sus movimientos en los centros oficiales.

Con fecha 1.º del actual anuncia el corresponsal del *Daily Telegraph* en el campamento de Spearman que los boers habían cruzado aquella mañana el Tugela en pequeños destacamentos y fueron obligados a pasar a la margen izquierda del río.

Desde Chieveley telegrafían que el general Baston estuvo cacioneando las líneas boers de Colenso, y que los burghers se retiraron en cuanto sonaron los primeros disparos.

En el despacho expedido el 3 desde el campamento de Spearman, afirma que los boers habían estado bombardeando a Ladysmith durante varias horas, y confirma que los burghers vigilan desde las inmediaciones del vado de Potgieter los movimientos de las tropas inglesas, contando con varios cañones emplazados frente al Potgieters Drift.

Por el mismo corresponsal se sabe

que los cañones de los burghers guardaron silencio ayer en las cercanías de Ladysmith y que solamente hubo algunas escaramuzas hacia Kiet Drift.

Continúa, sin embargo, con intermitencias el bombardeo de Ladysmith.

Los generales Buller y White han conseguido ponerse en comunicación y cambiar algunos despachos.

Las tropas del primero manifiestan impaciencia por avanzar sobre Ladysmith; las del segundo se ven privadas de algunos productos de consumo corriente. La botella de whisky se vende a 10 libras esterlinas y, la libra de tabaco a cuatro libras, ó sea a 320 pesetas y a 120 pesetas, respectivamente.

El avance de Buller — Optimismo de la prensa.—Dos desfiladeros inexpugnables.—El general Clery.

Londres 5.—Los periódicos todos se manifiestan muy optimistas al comentar los rumores acerca del nuevo avance del general Buller sobre Ladysmith.

Creen que será coronada por el éxito la tercera tentativa encaminada a romper el cerco de dicha ciudad.

Afirman que el War-Office recibe partes en que se da cuenta de los movimientos, y que no juzga conveniente dar a conocer al público.

También se asegura que un granjero de Spion Kop ha indicado al general Buller dos desfiladeros que no están indicados en los mapas y que facilitan mucho el acceso a Ladysmith.

Se supone que el general Buller pasará por uno de ellos.

Algunas personas se extrañan de que no hagan mención estos días los telegramas del general Clery, y hasta a insinuar que éste, al frente de considerables fuerzas inglesas, pudiera estar ejecutando un movimiento envolvente por el Oriente de Ladysmith.

Los vados del Tugela
Londres 5.—Telegrafían lo siguiente: «Durban 4.—Hace pocos días el general Buller llamó al dueño de una algunos informes.

El granjero reveló al general la existencia de dos vados del río Tugela, más arriba de Potgieter.

Es probable que el general Buller haya pasado el río por uno de esos vados.

Esperase que mañana llegue a Ladysmith.»

Carabineros prisioneros.—Refuerzo de holandeses.
Londres 5.—Desde Ransburg dicen en telegrama del 4 que varios carabineros que formaban una patrulla y fueron enviados el día 3 más allá de Slingenfontein no había regresado al campamento británico.

Se cree que han sido hechos prisioneros por los boers.

El corresponsal del *Daily Mail* en Sterkfontein afirma con 2 del corriente que los boers instalados en Dordrecht han sido reforzados por 800 afrikanders y holandeses de Barkly East.

Excitación del gobierno.—Voluntarios canadienses.
Londres 5.—Esta mañana, en artículo dedicado a examinar la actual situación de Inglaterra, expresa el *Daily Mail* la esperanza de que mister Chamberlain anuncie esta tarde que tiene el firme propósito de sacudir la apatía del gobierno.

El mencionado periódico, imperialista rabioso y partidario del funesto ministro de las Colonias, afirma que Londres y la nación entera están al lado de éste.

Un periódico afirma que se han inscrito en el Canadá diez mil voluntarios dispuestos a marchar al Africa del Sur para combatir con los boers, si el gobierno británico juzga necesario el concurso de aquellos.

Desde Newport
Londres 5.—En la Ciudad del Cabo se ha recibido un despacho de Newport en que se dice que reina gran actividad allí.

En Rensburge y en Hannover-Road fuerza considerable de infantería inglesa fué mandada para apoderarse de Norval's-Pont.

La caballería, después de haber terminado el reconocimiento del terreno, se retiró para reparar sus pérdidas.

Un periódico de esta noche dice que los boers están virtualmente rodeados por los ingleses en Colesberg.

Ambulancias y tropas
Londres 5.—Telegrafían de Lourenço Marquez que una ambulancia rusa partirá en breve de aquel punto para operaciones en la frontera.

Parte del destacamento de la Cruz Roja belga, a cuyo frente va el doctor Cohen, partirá mañana para Mafeking.

Un telegrama del Almirantazgo anuncia la llegada a la Ciudad del Cabo de los transportes *Batavia* y *Aurania* que conducen tres batallones.

Contra los soldados coloniales
Londres 5.—El *Standard* publica el siguiente despacho del campamento de Spearman:

Los boers apuntan con preferencia a los soldados coloniales.

De este modo lograron diezmar casi por completo la infantería montada de Chorney-Cross en la batalla de Spion-Kop.»

De interés para los exportadores a Cuba

La *Revista Oficial de la Lonja de víveres de la Habana*, en su número correspondiente al 20 de enero último dice lo que sigue de interés para los exportadores:

«Continúase con alguna actividad el logro de una disposición que ponga a salvo de la mala fe ó la ignorancia los vinos que de España se importan en esta isla y aunque no hay la mayor esperanza de conseguirla, porque la administración anda aquí como los americanos quieren, para que nadie esté satisfecho, algo se ha salido ganando sabiendo que, según dice mister Davis, inspector superior de Sanidad, él no ha dispuesto el arrojé de vino alguno. La aclaración, aunque en sí vale poco, porque a muchos consta que no es cierto en absoluto lo que dice, es conveniente por lo que sirve para resguardarse en lo futuro.

La Aduana ha dispuesto estos días que el diez por ciento de los bultos que vengan importados, sean reconocidos y abiertos. Conveniente sería que los exportadores españoles vieran el modo de hacer venir las latas de aceite, pimentón, almendras, etc., con una abertura cerrada por medio de tapa, de lata también, atornillada, a fin de que los perjuicios del examen sean los menos posibles. Bueno es, además, que sepan el alcance de la medida los que a esta isla envían sustancias alimenticias, frutas, etc. etc. Y para que los exportadores de todos los países vayan viendo lo que es la administración americana en la isla raras las veces del comercio que con ellos se relaciona.»

Los balances que se llevan a cabo por esta época en la mayor parte de las casas de comercio de este país, arrojan en general resultado satisfactorio, sino precisamente por las utilidades que ofrecen, por no dar pérdi-

del toro bravo de Borgoña. Luego has forjado sobre este punto el más solemne embuste. Difícil es que encuentres disculpa; solo puedes decirme que las cosas variarían, y aconsejarme que me quede sentado a la orilla del río como un verdadero idiota para esperar que se haya agotado el agua. Tuviste muy poco juicio en hacerte una predicción especial, y el éxito probó su falsedad.

—Al contrario, el éxito probará la verdad y exactitud, respondió el astrólogo con resolución. No quisiera mayor triunfo del arte sobre la ignorancia, que el que resultará del cumplimiento de esta profecía. Os dije que desempeñaríais lealmente toda comisión honrosa; ¿no lo he hecho así? Os previne que tendría a cargo de conciencia favorecer una picardía; ¿no se ha realizado del mismo modo? Si lo dudáis, preguntadlo al gitano Hayraddin Maugrabín.»

Vieronse en este instante pintadas en el rostro de rey la cólera y la vergüenza.

—«Os predije, continuó Galeoto, que la conjunción de los planetas, bajo la cual partía, indicaba peligro a su persona: ¿no le ha corrido? Os aseguré que su viaje sería feliz para quien le enviaba; no tardaréis en recoger el fruto.

—¿A recoger el fruto! exclamó el Rey. Pues ¿no lo he recogido ya? El oprobio y la prisión.

—No, respondió el astrólogo. El fin os es incierto todavía. Vos mismo os veréis obligado a confesar dentro de poco, que nada os podía ser tan propicio como el modo con que vuestro mensajero desempeñó su comisión.

—Esta es mucha insolencia, gritó el rey: jengañar é insultar al mismo tiempo! Retírate, y no esperes que tu descaro quede sin castigo. *Hay un Dios en el cielo que debe juzgarlos.*»

Galeoto hizo un movimiento para salir del aposento.

—«Aguarda, dijo el rey. Tú sostienes perfectamente tu impostura; respóndeme a una pregunta, y reflexiona bien la respuesta que vas a darme. ¿Tu supuesta ciencia puede indicarte la hora de tu muerte?»

guardia, que le hizo pasar de puesto en puesto hasta la torre del conde Herberto.

Galeoto, que no había perdido una palabra de la conversación del loco, notó cierta cosa que parecía confirmar sus sospechas en las miradas y expresión de Tristán, que le condujo al cuarto del rey con aire sombrío, taciturno y de mal agüero. El astrólogo sabía observar con tanta atención lo que pasaba en la tierra como los movimientos de los astros, y no se escaparon a su penetrante vista la garrucha ni la cuerda; y aun esta, hallándose todavía en vibración, le indicó que acababan de hacerse estos preparativos atropelladamente, que sólo se habían terminado al momento de su arribo. Previó, pues, el peligro que le amenazaba, llamó en su auxilio toda su destreza para evitarle, y resolvió, si no lograba feliz éxito, hacer pagar cara su vida al primero que se presentase para atacarle.

Habiendo tomado esta determinación, y afectando un aire y modo de andar correspondientes a ella, entró el astrólogo en el cuarto del rey, sin mostrarse confundido por el mal resultado de sus predicciones, ni temeroso de la cólera del monarca ni de las consecuencias que podía tener.

—«Sean todos los planetas favorables a V. M., dijo Galeoto haciendo al rey una cortesía casi oriental. No derrame ninguna constelación funestas influencias sobre su sagrada persona.

—«Paréceme, dijo el rey, que examinado este aposento, viendo donde se halla situado y la gente que la guarda, vuestra penetración debiera haber conocido que mis planetas favorables no me guardarán fidelidad, y que no podían serme más funestas las constelaciones... ¡Picarol! ¿No te avergüenzas de verme aquí preso, trayendo a la memoria las seguridades que me diste y que me determinaron a venir a Perona?»

—¿Y no os avergüenzáis vos mismo, señor, vos, cuyas progresos en las ciencias han sido tan rápidos; vos, cuya imaginación es tan viva y tan constante la perseverancia, de dejaros abatir por el primer contratiempo, como el cobarde, que tiembla al oír el primer choque de las

das y por demostrar situación más despejada de la que ofrecieron en años anteriores. Año de prueba para el comercio de esta isla ha llamado un periódico el año de 1899, y realmente lo ha sido por más de un concepto. Dentro de un nuevo orden de cosas, con un gobierno cuya tendencia clara es la de variar, de todos modos y a todo trance, la dirección del mercado en provecho exclusivo de los Estados Unidos; con leyes en constante variación y medidas cada vez más restringidas y autoritarias, el comerciante ha tenido que hacer esfuerzos de inteligencia y de cálculo para no perecer en la lucha. Además, la corriente de aventureros que de los Estados Unidos venía buscando y ofreciendo toda clase de negocios con ilusorias ventajas que al cabo resultaban fallidas, y comisionistas que ante ninguna exigencia se paraban los precios y por consiguiente las utilidades, se redujeron a la más mínima expresión.

No obstante estos males, que en gran modo han perjudicado al comercio, los balances de fin de 1899 arrojan buen resultado, y si en general no corresponden sus utilidades a los esfuerzos realizados, el mejor aspecto que los negocios emprendidos representan, la mayor solidez de los créditos y las nuevas relaciones adquiridas, hacen más satisfactorio el resultado.

El camino andado vale y significa mucho como enseñanza y como conocimiento del campo en que se ha de esperar. Hoy por hoy si desaparecieran las horribles trabas que al tráfico ofrece la administración de las Aduanas, por la falta de personal idóneo y la exagerada desconfianza que en el ánimo de la administración ha sembrado la falta de lealtad de algunos empleados y la de inteligencia de casi todos, apenas habría más que pedir, sino que el tiempo pasara para que la producción se desarrollase y diera al país bienestar que se labra y merece.

*

El *Avisador Comercial* dice en su número correspondiente al 16 de enero: «Confirmando sus telegramas del 10 y 11 del actual los señores Senador S. R. Peale, J. M. Andreini y R. A. Barnes, delegados en los Estados Unidos del «Centro de Comerciantes e Industriales de la Isla de Cuba», escriben desde Washington con fecha 11 del corriente al señor Gelats, presidente de la referida corporación, que deseara celebrar una larga lista y varios miembros prominentes de la comisión de medios y arbitrios del Congreso de los Estados y algunos otros diputados y senadores influyentes, tiene la satisfacción de poder participarle que tan pronto como el Senado ratifique los tratados de reciprocidad con las Antillas inglesas, el Congreso aprobará una ley facultando al

presidente Mac-Kinley a conceder a Cuba, bajo las mismas condiciones de reciprocidad, ventajas arancelarias idénticas a las que se otorguen a las colonias inglesas.

Han sabido también los citados delegados que pronto se establecerá con Puerto Rico el comercio libre a que tiene derecho dicha isla por haber sido declarada parte del territorio de los Estados Unidos, lo que proporcionará notable ventaja a sus productos sobre los de Cuba y las antillas inglesas.

NOTICIAS

Del extranjero:

Ocupándose de la marcha de la guerra anglo boer dicen unánimemente los periódicos de Berlín, que Inglaterra se encuentra ya en el último apuro para enviar más soldados al África del Sur, y que a pesar de ser la Gran Bretaña uno de los imperios más ricos y provisto de recursos de todo género, es impotente ante un enemigo débil, al que no podrá en manera alguna vencer.

Comentando algunos periódicos de París lo que sucede en el África del Sur, dicen que mientras los ingleses se estrellan contra los boers, Francia arregla sus asuntos en la China, Rusia se apodera financieramente y políticamente del reino de Persia y Alemania hace cuanto se le antoja en el Asia Menor, dejando que las posesiones británicas en las Indias Orientales queden enteramente cercadas por las grandes potencias continentales de Europa.

Ocupanse la mayor parte de los periódicos de la Europa Central de los esfuerzos que hace la Gran Bretaña por lograr de Italia que le preste auxilio con una parte de su ejército con la cual ocuparía Inglaterra el Egipto y el Sudán mientras sus ejércitos acaban de aniquilar a los boers, cuyo vencimiento definitivo se considera en Londres cosa en extremo segura.

Pero no piensa tal vez Inglaterra, dicen aquellos periódicos, que ocupando sus posesiones del Nordeste de África por tropas italianas, va a causar una grave conflicto internacional, pues si Francia, Rusia y Abisinia toleran una ocupación británica del Egipto y del Sudán, no están dispuestas en manera alguna a permitir que ocupe aquellos países africanos un ejército que no sea internacional o inglés.

Los periódicos de esta noche comentan vivamente el resultado de un juicio visto hoy ante el Tribunal correccional. Este ha condenado a dos años y un mes de prisión, respectivamente, a dos ex-ordenanzas de la Agencia telegráfica Wolff que robaban a ésta las hojas de despachos para darlas a otra Agencia de igual carácter.

La Agencia que indebidamente recibía los despachos ha sido condenada como encubridora.

En sus conclusiones el tribunal reconoce a la propiedad de las noticias e informacións los mismos títulos que a otra propiedad cualquiera.

Después de un cambio de impresiones entre importantes demócratas republicanos de Italia, de Francia, de Suiza y de otros países, se ha acordado la celebración de un Congreso Internacional Democrático Republicano en París durante la Exposición Universal, al cual serán invitados todos los partidos republicanos de Europa.

El fin perseguido en este Congreso es llegar a una inteligencia entre todos ellos para lo que les es común.

París 4.—*Le Temps* publica una extensa información revelando un pavoroso plan anarquista.

Consiste éste en volar los palacios de la Exposición durante la visita de los soberanos extranjeros.

La noticia ha producido gran sensación.

Se instruye proceso en averiguación del origen de la noticia y fundamento de los hechos revelados.

Según comunican de Constantinopla, se ha recibido en aquella capital un telegrama de Alepo, diciendo que el obispo armenio protestante de aquella localidad fué preso hace pocos días a consecuencia de haber abierto una suscripción en favor de los pobres de su diócesis.

Las autoridades turcas decían que la suscripción estaba destinada a empresas sediciosas.

El obispo ha sido puesto en libertad bajo fianza con motivo de las reclamaciones dirigidas a la Sublime Puerta por la embajada inglesa.

Operto 4.—Durante la pasada semana no ha ocurrido ningún caso de peste bubónica en esta ciudad ni en los alrededores de la misma.

Según la estadística publicada hoy, desde el principio de dicha epidemia no ocurrieron más que 208 casos y 100 defunciones.

Refiere la prensa alemana que en una fiesta académica el catedrático de economía política de la Universidad de Bonn, hablando del problema social, dijo que la solución es posible gracias a las asociaciones profesionales que facilitan a la clase obrera el los patrones.

Añadió que el mejor título de gloria que se puede desear al emperador Guillermo es el de «rey de los pobres».

Es de advertir que el catedrático que se expresó en estos términos es preceptor del príncipe Federico Guillermo, quien asistía a la reunión.

De las islas:

Inca

El mercado poco animado a causa de haber llovido todo el día. Los precios que han regido son los siguientes:

Almendrón, de 80'00 a 00'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 19'00 a 20'00 pesetas la cuartera.

Candeal, de 19'00 a 20'00 id.

Cebada del país, de 09'00 a 10'00 id.

Id. forastera, de 9'00 a 10'00 id.

Avena del país, de 7'00 a 8'00 id.

Id. forastera, de 6'00 a 7'00 id.

Garbanzos, de 21'00 a 22'00 id.

Maiz, de 15'00 a 16'00 id.

Habichuelas (confits), de 44'00 a 45'00 idem.

Id. blancas, de 25'00 a 26'00 id.

Frjoles, de 30'00 a 31'00 id.

Habas para cocer, de 26'00 a 27'00 idem.

Id. ordinarias, de 17'00 a 18'00 id.

Id. para ganados, de 16'00 a 17'00 idem.

Cerdos cebados, de 14'00 a 15'00 pesetas la arroba.

Higos pasos, de 8'00 a 9'00 el quintal.

Azafrán, de 4'50 a 00'00 id. la onza.

—C.

8 de Febrero de 1900.

De la capital

En la madrugada de ayer se desencadenó sobre esta ciudad una fuerte lluvia acompañada de algunos truenos y relámpagos, cosa rara en estos tiempos.

Durante todo el día continuó el tiempo desapacible y malo no luciendo el sol más que en los últimos momentos de la tarde.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de 5 pesetas y dos de 2'50 a otras tantas mujeres, por haber promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Una mujer que ayer por la tarde transitaba por la calle de Santa Eulalia, tuvo la desgracia de resbalar produciéndose una pequeña contusión en la rodilla derecha.

Fuó auxiliada por varios transeúntes, pudiendo más tarde dirigirse por sí sola a su domicilio.

Anteanoche ocurrió una riña entre tres individuos en el Arrabal de Santa Catalina, resultando uno de los contendientes con varias leves contusiones.

Los presuntos agresores serán puestos hoy a disposición del Juez de instrucción de este partido.

Cerca de las siete de la noche terminó ayer el juicio por Jurados de la causa instruida contra Antonio Matas acusado de dos delitos de violación y otro de abusos deshonestos.

Como el acto se celebró a puerta ce-

rrada, ningún apunte pudimos tomar, sabiendo únicamente que el Jurado dictó veredicto de inculpabilidad y el tribunal de derecho sentencia absolutoria, mandando poner en libertad al procesado.

Dado el género de la acusación, sostenida por el Ministerio público y por el letrado don Juan Sampol y por la gravedad de los delitos que se imputaban al procesado, la absolución de éste ha venido a ser un triunfo para su abogado defensor don Ramón Obrador.

Los ayuntamientos de Escorca y Capdepera han remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial* las liquidaciones de las cuentas municipales respectivas, correspondientes al segundo trimestre del año económico actual.

Por los jueces militares nombrados al efecto se cita, llama y emplaza a los soldados José Rivas Renit y Andrés Barceló Expósito, para que en el plazo de treinta días comparezcan el primero en el cuartel de Santa Madrona y el segundo en el de los Docks de Barcelona, a objeto de declarar en causa que se les sigue por el delito grave de desertión.

Igualmente se interesa la presentación en el segundo de los citados cuarteles de los herederos del soldado fallecido Juan Trisy Camps, con el fin de hacerles entrega de sus alcaucos.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del pueste de Manacor de haber detenido a dos sujetos por haber sostenido una acalorada disputa resultando ambos con leves contusiones.

Participa la de Alaró haber denunciado al alcalde de la misma a tres sujetos que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una multa de 30 pesetas y cinco de quince a otros tantos vecinos de Pollença, por infracción a las disposiciones dictadas por la referida autoridad.

El vapor *Unión* llegó a las primeras horas de la tarde de ayer en este puerto procedente del de Ibiza, siendo portador de la correspondencia, algunos pasajeros y carga.

Dicho buque salió de nuevo a las cinco de la tarde con rumbo a Barcelona, llevándose unos veinte pasajeros y efectos varios, entre ellos un gran pescado de unos cuantos quintales de peso, el cual es conocido por nuestros pescadores con el nombre de *Centurión*.

Se embarcó a bordo de dicho buque el conocido comerciante don Elviro Sans.

Han llegado hasta nosotros repetidas quejas de varios vecinos del caserío de *Son Español*, contra ciertos abusos deshonestos y contrarios a la moral que viene verificando uno y otro día cierto individuo concurrente al citado caserío.

Trasladamos la denuncia a la policía para que procure meter en cintura al citado individuo.

Esta mañana a las diez y media se verá en esta Audiencia la causa instruida por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Juliá Sastre, acusado del delito de hurto de almendras a Jaime Arbés.

Este procesado estará defendido por el abogado don Emilio Morales y representado por el procurador don Agustín Fuster.

También se verá en dicha Audiencia la continuación de otro juicio que se suspendió en Diciembre último, de cierta causa sobre lesiones seguida contra Bartolomé Mestre y Jordá, de Sineu, cuyo procesado estará defendido por el abogado don José Sefiós y representado por el procurador don Sebastián Salas.

Don Jerónimo Flores ha participado a este Gobierno de provincia que dentro de breves días saldrá a luz en esta ciudad y bajo su dirección, una revista titulada *El Defensor de los Contribuyentes*.

El día 7 del mes de Marzo próximo, tendrá efecto en los estrados del Juzgado de esta ciudad la subasta de la casa señalada con el número 83 de la calle Mayor de la villa de Esporlas, tasada en 2.800 pesetas.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica el anuncio y pliego de condiciones que ha de regir en la subasta para centratar la conducción del correo entre Barcelona y Mahón, entre Palma de Mallorca y Mahón y entre Ciui-

armas? ¿Qué se hicieron los deseos de elevaros hasta los misterios que hacen al hombre superior a las pasiones, a las desgracias, a las penas y sufrimientos de la vida, privilegio que no se puede obtener sino poseyendo la firmeza de los antiguos estoicos? ¿El primer golpe de la adversidad os hará un paso retrogrado? ¿Ovidais el glorioso premio a que aspirabais? ¿Abandonais la carrera, como un corcel espantado, asustado por males imaginarios, por una sombra?

—¡Males imaginarios?... ¡Una sombra! ¡Perro pagano! exclamó el rey con el acento del furor. ¿Es acaso imaginaria esa torre? ¿Son sombras por ventura las armas de los soldados de mis detestables enemigos de Borgoña? ¿son armas, cuyo choque puedes haber oído a la puerta? ¿Cuáles son pues los males efectivos ¡traidor! si no das valor alguno a la privación de la libertad, a la pérdida de una corona, al peligro de la vida?

—La ignorancia, hijo mío, respondió el filósofo con mucha firmeza; la ignorancia y la preocupación son los solos males verdaderos. Creedme: un rey, en toda la plenitud de su poder, si está sumido en la ignorancia y cegado por las preocupaciones, goza de menos libertad que un sábio en un calabozo, cargado de cadenas. Es deber mío guiaros hacia esta felicidad verdadera, y deber vuestro conformaros con mis instrucciones.

—¿Y a esta libertad filosófica pretenden conducirme vuestras lecciones? dijo el rey con amargura. Yo quisiera que me hubiérais dicho en Plesis que este nueve dominio, que tan libertamente me prometías, era un imperio sobre mis pasiones; que el feliz resultado que me asegurabais tenía relación con mis progresos en la filosofía; y que podía ser tan sábio, tan docto como es la pérdida de la más hermosa corona de la cristiandad, y la detención en un calabozo de Perona. Salid de mi presencia; pero no creáis escaparos del castigo que merecís. *Hay un Dios en el cielo que debe juzgarlos.*

—Me es imposible abandonaros a vuestro destino, señor, antes de haber justificado, aún a vuestros ojos, por más empañados que estén, aquella celebridad, perla más brillante que todas las que adornan vuestra corona, y

que aún admirará el universo en los futuros siglos, cuando toda la estirpe de Caped sea enterrada al olvido en las bóvedas de San Dionisio.

—Pues bien, habla. Tu descaro no me hará variar de opinión ni de propósito. Esta será acaso la última sentencia que pronunciaré como rey; no quiero condenarte sin haberte oído. Había pues; pero lo mejor que puedes hacer es confesar la verdad. Concédeme que he sido tu juguete, y que tú eres un impostor, que tu supuesta ciencia no es más que bellaquería, y que los planetas que brillan sobre nuestras cabezas no tienen más influencia en nuestros destinos, de la que ejerce su imagen reflejada en las aguas de un río para variar su curso.

—¿Y cómo seriais vos, capaz de conocer la influencia de esos gloriosos luceros, vos que pretendéis que no puede cambiar el curso de las aguas? ¿Luego ignorais vos que la misma luna, el más débil de todos los planetas, porque es el más inmediato a nuestro miserable globo, domina no siempre arroyos como ese Soma, sino las aguas del vasto Océano, cuyo flujo y reflujo siguen sus diferentes fases, como el esclavo que obedece a la menor señal de una sultana? Ahora bien, Luis de Valois, respondió a vuestra vez a mi parábola: confesadlo. ¿No sois vos como el insensato pasajero que desconfía de su piloto porque no puede introducirle en el puerto sin tener que luchar contra el impetu de los vientos y de las corrientes? Yo podía indicaros como feliz el resultado probable de vuestra empresa; pero solo el cielo tenía facultad para conducirlos al término de ella; y si es de su agrado hacerlos pasar por áspero y peligroso camino, ¿estaba en mi mano aplañarle, y desviar los riesgos? ¿Qué se hizo aquella sabiduría que os hacía confesar ayer que los medios de que se vale el destino nos son muchas veces útiles, aún cuando contradicen nuestros deseos?

—Es cierto, y esto mismo me recuerda una de tus falsas predicciones. Tú me aseguraste que el encargo que confié al joven escocés se terminaría favorablemente a mi interés y felicidad. No ignoras cómo se ha terminado: nada podía perjudicarme más que el éxito de este negocio, y la impresión que va a causar en el furioso espíritu

dadela (Menorca) y Alcudia (Mallorca).
Dicha subasta se celebrará por medio de pliegos cerrados en la Dirección general de Correos y Telégrafos el día 17 de Marzo próximo a las doce de la mañana, ante el Director general del ramo ó persona en quien delegue.

El tipo máximo para el remate será el de 75.356 pesetas anuales por todo el servicio, advirtiéndose que no serán admitidas aquellas proposiciones que excedan de dicha suma.

Las proposiciones deberán presentarse antes del día 8 del mes de Marzo, pudiendo hacerse las licitaciones por apoderados, las cuales acompañarán al pliego los poderes legales, que serán examinados por la Junta de la subasta y la misma declarará si son ó no bastantes.

El señor Gobernador civil de la provincia recibió ayer por la mañana un telegrama de Manacor, dándole cuenta de haber ocurrido un amago de incendio en la casa señalada con el número 12 de la calle de Colón, de aquella villa.

El fuego por fortuna fué de escasa duración, pues gracias á los oportunos esfuerzos realizados por las autoridades y el vecindario, pudo ser dominado á los pocos momentos.

Las pérdidas materiales son también de escasa importancia.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 4 del actual publica un edicto de la Alcaldía de esta ciudad anunciando la vacante de la plaza de secretario de este Ayuntamiento.

El Banco de España ha acordado fabricar sus billetes en una fábrica que establecerá á este objeto, y para proveer la plaza de director técnico, dotada con 10.000 pesetas anuales los dos primeros años, cuyo sueldo se aumentará si el que lo desempeña se hace acreedor á ello, anuncia un concurso por el periodo de dos meses, que terminará el 31 de Marzo próximo, al que podrán concurrir las personas, sea cual fuere su nacionalidad, que acrediten poseer el título oficial de ingeniero, y tener la práctica en las industrias afines á la fabricación de billetes.

Trás de horribles sufrimientos falleció anteayer en la villa de La Puebla, la malograda joven Apolonia Crespi (a) Na Norbera, que hace algunos días se bebió un vaso de ácido muriático, con intención de suicidarse.

El Juzgado de Inca entiende en el asunto.

Ha sido nombrado primer maestro de ceremonias de la Santa Iglesia Catedral, don Luis Palmer que ocupaba el cargo de segundo, y para este cargo ha sido designado el capellán de dicha basílica don Antonio Bosch.

Con motivo de las lluvias caídas ayer sobre esta ciudad, ha quedado poco menos que intransitable el piso de la calle de la Herrería á causa de la gran capa de barro que lo cubre.

Bueno fuera que nuestro Alcalde diera las órdenes oportunas para que se proceda al arreglo de la espresada calle.

Ayer por la tarde varios operarios de la Junta de Obras del puerto, se ocupaban en arreglar con piedra machacada una parte del piso de la esplanada del Muelle.

Creemos acertada la medida.

Un buen consejo

Para normalizar las digestiones y quitar el dolor del estómago, tómese el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en Palma.—Farmacia de J. Valenzuela.—Plaza de la Cuartera número 2.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

A los efectos del artículo 23 de los Estatutos se convoca á la Junta general de accionistas para la reunión que tendrá lugar el día 28 del actual á las tres de la tarde en la estación de Palma.

Tiene derecho de concurrir á la Junta todos los tenedores de diez acciones, las cuales deberán ser depositadas en la caja de la Compañía al solicitar la papeleta de asistencia que expresará el número de acciones entregadas y servirá al accionista de resguardo, hasta que terminada la Junta se le devuelvan los títulos.

Dichas papeletas se facilitarán por la secretaría desde el día inmediato á la publicación de este anuncio hasta

tres antes del señalado para la reunión.

Durante los quince días anteriores á la misma se pondrán de manifiesto á los accionistas los libros de contabilidad, inventarios y balances de la Compañía, con arreglo á lo dispuesto por el artículo 30 de los Estatutos.

Palma 5 de Febrero de 1900.—El presidente, Rafael L. Blanes.—P. A. de la J. A.—Jaime Sancho, secretario.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia
Con arreglo al artículo 41 del Reglamento de esta Asociación y á solicitud del interesado, la Junta Protectora ha declarado caducada la libreta de esta Caja de Ahorros núm. 7.343 expedida en 12 Mayo de 1898.

Palma 6 Febrero de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Isleño Marítima

Por disposición de la Junta de Gobierno se hace saber á los señores Accionistas que desde el día 12 del actual que dará abierto el pago de la cantidad que han de percibir al tenor de lo acordado en la Junta General ordinaria de 4 de este mes; destinándose á este objeto los lunes y miércoles de diez á una.

Palma 7 de Febrero de 1900.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal secretario, Ramón Obrador.

Sociedad agrícola industrial y comercial de Manacor.

Domiciliada en Palma—Danús, 1
Convocada para el día 31 de Enero próximo pasado, la junta general extraordinaria para acordar la liquidación de la Sociedad, no pudo constituirse por no hallarse en ella representada la cuarta parte de las acciones emitidas; y en cumplimiento de lo que se dispone en el artículo 19 de los estatutos, se convoca de nuevo, con el mismo objeto la expresada junta para el domingo, día 11 del mes corriente á las once de la mañana, debiendo tener en cuenta que, sea cual fuere el número de accionistas que concurrán, serán válidos sus acuerdos.

Palma 7 de Febrero de 1900.—P. A. del Consejo de Administración, el Director Gerente—Guillermo Craus.

¡Tocooooo! Járabe Polibalsámico
Giol. De venta Pontiene 81 Barcelona y buenas farmacias.—(N.º 2).

Lecturas amenas

Máquinas para votar

Desde hace algunos años, son bastante comunes en América las «máquinas para votar» y su uso es bastante corriente.

Reducida á su simple espresion, una máquina de votos es un aparato que consiste en un contador mecánico, dispuesto de tal manera que cualquier elector, tocando un botón colocado debajo de un nombre determinado, hace avanzar el contador correspondiente á dicho nombre, y añade una unidad al número anteriormente registrado.

La máquina puede también funcionar mediante la introducción de un ticket en una hendidura *ad hoc*; y en este caso está construida de manera que todo fraude sea imposible.

En el Estado de Nueva York, las máquinas de votar solo pueden emplearse despues de un previo examen y de ser aceptadas por una comisión especial. Estas máquinas han funcionado oficialmente en Buffalo, Rochester, Utica, Ithaca y en otros poblaciones de menos importancia. En Buffalo existen ciento ochocientos y tres en Rochester, y todas, al parecer funcionan de un modo satisfactorio.

Una de estas máquinas cuesta 2 millones 500 francos, y puede servir para un número máximo de seiscientos votantes, cuyo voto es depositado en intervalos de cinco á quince segundos.

Las conclusiones de los informes respecto á estas máquinas las consideramos como poseedoras de todas las ventajas de los antiguos sistemas de escrutinio, careciendo de sus inconvenientes; y su adopción se recomienda con ventaja desde los puntos de vista político, moral y financiero.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Del Transvaal

Madrid 7 á las 10'50 n.
Un periódico inglés asegura que el número de contendientes

†

La señora D.ª Maria Josefa Cortés Fuster

HA FALLECIDO DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

—(Q. E. P. D.)—

Su hermano don Francisco, hermanas, hermana política, sobrinos, sobrino político, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la Santa Iglesia Catedral hoy viernes á las 4 y media de la tarde y á la inmediata conducción del cadáver á la última morada, de lo que recibirán especial favor.—Casa mortuoria: Palacio, 12.

No se invita particularmente.

boers es de 80.000, de los cuales 25.000 se hallan atrincherados en Kimberley y Sptyfontein y 25 mil entre Colesberg, Stromberg y Laingsneck.

Asegúrase que Mr. Kruger y el general Joubert se hallan junto al rio Tugela.

Refuerzos

Madrid 7 á las 11'10 n.
Londres.—En breve se embarcará para el Africa del Sur la cuarta brigada de caballería compuesta de 2.518 jefes, oficiales y soldados, de 2.160 caballos y 5 cañones de tiro rápido.

Además se están organizando nuevas fuerzas.

Dos noticias

Madrid 7 á las 11'20 n.

Los despachos últimamente recibidos de Berlin y de Paris aseguran que el doctor Leyds gestiona la intervención de Francia, Alemania y Rusia para la terminación de la guerra anglo-boer.

El periódico *Le Matin* asegura que las cancillerías se preocupan de la situación de Egipto.

Desgracias.-Nueva fábrica

Madrid 7 á las 11'25 n.

La explosión ocurrida en una fábrica de azúcar de Lachar (Granada) ocasionó la muerte á dos operarios, hiriendo gravemente á cuatro.

Asegúrase que en breve se instalará una gran fabrica de azúcar de remolacha en Corullano. Con este objeto se ha formado una sociedad anónima con un capital de tres millones de pesetas.

Un telegrama.-Exposición

Madrid 7 á las 11'30 n.

El ministro de España en la República Argentina ha telegrafado al señor Silvela participándole que aquel Gobierno se muestra dispuesto á entablar negociaciones para un tratado de propiedad literaria.

Los obreros tipógrafos han presentado á la comisión que entiende en el proyecto del descanso dominical, una exposición para que se haga efectivo.

Contrabando de armas

Madrid 8 á las 1 m.

La benemérita que presta servicio en Vergara ha descubierto 1.600 bayonetas, 23 terceroles y 41 fusiles sin caja.

En las inmediaciones de Deva, los Migueletes cogieron también 89 bayonetas.

Varias Noticias

Madrid 8 á las 1'30 m.

En la Legación de Bélgica se ha celebrado un banquete y una recepción diplomática.

Asistió el señor Silvela, gran número de diplomáticos y muchos individuos de la aristocracia.

Los ministeriales creen que del 24 al 25 del actual se cerrarán las Cortes.

Santander.—En una mina situada junto al pueblo de Guar-

nizo ocurrió un desprendimiento de tierras ocasionando dos muertos y varios heridos graves.

Noticias de origen boer

Madrid 8 á las 2'45 m.

Paris.—Se ha recibido un telegrama de origen boer refiriendo el paso del rio Tugela por los ingleses.

Estos intentaron el paso del rio por distintos vados y por el puente de Molen, siendo rechazados por los boers quienes les obligaron á repasarlo.

Los ingleses huyeron á la desbandada continuando el combate junto al vado de Molen.

El cañoneo fué terrible por espacio de dos días sin que los boers experimentaran bajas.

De Inglaterra-Peste bubónica

Madrid 8 á las 2'45 m.

Londres.—El general Buller telegrafía el paso del rio Tugela diciendo además que avanza sobre Ladysmith.

La Cámara de los Comunes desechó una enmienda presentada por Leymonde pidiendo la independencia de las repúblicas sud-africanas.

En Bombay ocurrieron ayer 508 defunciones de peste bubónica.

Del Transvaal

Madrid 8 á las 10 m.

Telegrafian del campamento de Spearman los detalles del avance del general Buller.

Este se ha apoderado de algunas importantes posiciones que pertenecian á los boers, habiendo sido inútiles los esfuerzos de éstos para recuperarlas.

Consejo de Ministros

Madrid 8 á las 2'45 t.

En el Consejo de Ministros celebrado hoy bajo la presidencia de la Reina, el señor Silvela dió cuenta del curso de los debates en ambas Cámaras.

También informó á S. M. de los proyectos aprobados ayer en el Congreso y presentó á la Reina al Dr. Calleja, quien le expuso los acuerdos adoptados por la Asamblea médica.

Los Ministros se reunieron despues en consejo en el Ministerio de Estado acordando el indulto para el soldado Eulogio Guillén, condenado á muerte.

También acordaron el nombramiento de teniente general para la vacante que deja el señor Correa, recayendo en el señor Rodríguez Cruzón; y la que deja éste, será amortizada.

Se ha firmado el decreto haciendo extensivas las disposiciones para el pago de soldados, á los de infantería de Marina.

Los hermanos don Alejandro Pidal y el marqués de Pidal, se encuentran enfermos.

Album taurino

á 0'20 ptas. lámina.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

NOTICIAS
de la madrugada
TELEGRAMAS
Senado y Congreso

Madrid 8 á las 8 n.

La sesión del Senado ha carecido por completo de interés.

En el Congreso siguió el debate catalanista, abogando otros por la legalidad del programa de Manresa.

Al discutirse el impuesto sobre los círculos ha quedado admitida por 65 votos contra 62 la enmienda hecha por el señor Moral y Calatrava.

Ha sido muy comentado el triunfo de las oposiciones.

Más sobre el Congreso

Madrid 8 á las 10'15 n.

Al terminar la sesión del Congreso se discutieron varias enmiendas de escaso interés, aprobándose la referente al impuesto sobre minas y despues otra relativa al impuesto de naipes.

Empezó á discutirse el impuesto sobre consumos.

Reunión

Madrid 8 á las 11'30 n.

Se han reunido en el Congreso los exministros de Hacienda y las mineras, con objeto de estudiar la creación de la intervención en los gastos de guerra y marina.

Dichos señores volverán á reunirse mañana.

Londres.—El doctor Leyds ha ofrecido á los boers la intervención de las potencias para el caso de que los ingleses llegaran á invadirles el territorio.

En el Senado.-Visita.-Desconfianza

Madrid 8 á las 11'45 n.

En la sesión del Senado ha quedado aprobado hasta el capítulo 21 del presupuesto de Fomento.

Una comisión de la asamblea médica ha visitado al señor Silvela al objeto de pedirle la pronta aprobación de la ley de Sanidad.

Dícese que el ministro de Marina señor Gómez Imaz no acepta la intervención del ministerio de Hacienda en los gastos de marina.

Los ministeriales.-Otras noticias

Madrid 9 á las 2'10 m.

Los ministeriales niegan que tenga importancia la derrota del Congreso en el impuesto sobre los círculos.

Es inexacta la dimisión del señor duque de Lesma.

Mañana se discutirá en el Congreso la ley de Sanidad.

El señor Salmeron ha recaído en la enfermedad del gripe, ofreciendo gran cuidado.

En Oporto han sido levantadas las precauciones que se habían tomado para la terminación completa de la epidemia.

Voto particular

Madrid 9 á las 2'10 m.

En el voto particular que los liberales presentarán al articulo de los presupuestos, pedirán la supresión de todo aquello que no sea de imprescindible aplicación en el presupuesto, la intervención de hacienda en los gastos de guerra y marina y la reorganización de los servicios.

Se supone que el señor Villaverde simpatiza en los dos primeros puntos.

Mencheta

PRESERVATIVO CONTRA EL DENGUE

ROM AFRICANA marca SERRANO

Tip. Lit. de Amengual y Muntaner

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de truenos para viajeros que registró desde el día 10 de Abril de 1898. De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Meragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

FEBRERO

9

1801.—Tratado de Lunéville entre Alemania y la República francesa.

VIERNES

89 | Santa Apolonia virgen y | 826 San Nicéforo, mártires.

FEBRERO

10

713.—Muere el pontífice san Gregorio II.

SÁBADO

40 | Santa Escolástica vg. y San | 825 Guillermo duque de Aquitania, erm.

ABONOS QUIMICOS ALZAMORA HERMANOS PROVEEDORES DE LA CAMARA AGRICOLA BALEAR-ABONOS QUIMICOS

NO MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.



Curá los catarrros, bronquitis, dengue ó influenza y demás afecciones del aparato respiratorio por crónicas que sean. De venta en la farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pine, número 6, Barcelona.

Abonos Químicos

AMADEO GROS, PRINCESA, 21, BARCELONA. Fábrica en Badalona de Productos Químicos para la Industria y Agricultura. Materias primeras para Abonos.—Nitrato de Sosa, Sulfato de Amónico, Sulfato de Hierro, Fosfatos, Superfosfatos, Sulfato de Potasa, Cloruro de Potasio, etc.

¡OJO! AGRICULTORES



No comprar ningún grano ni abono químico sin probar antes los tan acreditados marca

CAMPANA

de B. GUILLEN LOPEZ E HIJO, Banqueros, Alicante. Depósito exclusivo para toda esta comarca

BERNARDO ESTELA

(SOBRE MUELLE) proveedor de los Señores socios de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

LAS MALAS DIGESTIONES

ácidas, vómitos, extrínsecos habituales, etc., se curan siempre con la Pancreatina absoluta Turró. Con solo veinte gotas de este líquido, en digerido en tres horas un kilo de carne.

Depositarlo: Juan Valenzuela, Farmacia, Plaza de la Catedral número 2, Palma.

Casa Banqué

Único depósito de los tan acreditados en esta plaza. Pianos Chassaingne

Venta á plazos desde CINCO DUROS mensuales en adelante. Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta á plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos. COLON 34-PALMA

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

LA TOS

por rebelde é inveterada que sea

Bronquitis aguda y crónica.—Catarrros de la garganta y pecho.—Falta de expectoración.—Afección.—Resfriados.—Dengue.—Siquela che (catarro de los riñones).—Ostración.—Laringitis.—Raquera y todas las enfermedades de la garganta y pecho se curan siempre con el Jarabe Polibalsámico GIOL.

Basta en muchas ocasiones el consumo de una sola botella para experimentar alivio notable y hasta curación. Venta: Farmacia Giol, Poniente 31, principales farmacias. Frasco, 4 pesetas

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de los escrófulas é tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

Alumbrado baratisimo

Como Petroleo á 1 real el litro y como Gas á medio real metro

Útil en la casa modesta, como en establecimientos, talleres, teatros y poblaciones son los aparatos ACETILENO.

Privilegio Bofill Ingeniero

Son los más económicos, seguros, inexplosivos y completamente automáticos. Lámparas portátiles, Faroles de mano para Bicicletas y carruajes, con seguridad garantida. Aparatos especiales para alumbrar poblaciones sin cables. Motores especiales que no producen humo.

Carburo 1.ª calidad á 3 rs. kilogr.—Sindicato, 141, Palma

IMPOTENCIA

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa fianza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 34 y 36.

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. Torrens

SÓLLER

VINO URANIDO PÉPSICO. Especialísimo para la curación cierta y segura de la DIABETES.

PILDORAS ANTILEUCORREICAS. Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.—Pídanse prospectos.

DE VENTA

Palma: Centro Farmacéutico; Farmacia de las Copiñas. Barcelona: Farmacia del Dr. Pizá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Uriach y C.ª. Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada. Valencia: Hijos de Blas Cuesta. Málaga: Farmacia del Dr. Pelaez y Bermudez.

Agencia Internacional

BARCELONA

Esta Agencia en combinación con la casa Express Villalonga de Buenos Aires se cuida de remitir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y carga.

SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

La Catalana

CORSETERIA, BROSSA 16, PALMA

Rices y elegantes corsets PARISIEN desde 8 á 100 pesetas una. Especialidad en la medida y en corsets higiénicos para señoras delgadas.

Fajas ventrales. Composturas de todas clases. Verdadero corte español.

NOTA.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsets.

Balneario Balear

San Francisco núm. 19

Desde el día 1.º de Febrero quedará abierto este establecimiento al servicio público desde las 8 de la mañana hasta las 2 de la tarde.

Nodrizza

H. y una de 26 años de edad viuda, locca de 4 meses, que desea criatura para mantener en casa de los padres de la misma. E. entendida en todos los quehaceres domésticos.

Informar en casa de don Jaime Sitjar, calle de Palafres, 104.

Compra y venta

de fincas. En los alrededores de Palma hay varias fincas en venta. Para informes y demás dirigirse calle de la Riera, número 88, Palma.

Alquiler

Se alquila una casa de recreo con su correspondiente jardín y fuente, en Son Lluís de la Vileta, calle de las Minas.

Des terceros pisos, una muy espaciosa con cinco cuartos dormitorios y el otro más reducido situado en Palma, calle del Socorro, número 46 y una botiga en la citada calle número 44.

Informar en el piso primero.

DOLORES DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la

Cefalina Rosselló

El que tose es porque no usa los Disolvidos Espectrales

ROSSELLÓ

Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacias viuda de Obrador y señores Valenzuela.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilimados y entriquecimiento de los fértiles, obtención de notable beneficio al dinero que se invierte.

ABONOS ESPECIALES PARA

VINA

MARANJO

ALMENDRO

ALBARICOQUE

ALGARROBO

CEREALES

HIGUERA

OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición. Deseñ toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO TOS CURADA EN 12 HORAS

No contiene opio ni mercurio.—2 pesetas/frasco en todas las buenas farmacias. Depósito en Palma, Farmacia de J. VALENZUELA.

Calzado Superior

CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA. Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para

Caballero, Señora y Niños

PRECIOS ECONÓMICOS

ZAPATERIA PARRIS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma